

# UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN, FINANZAS E INFORMÁTICA

# PROCESO DE TITULACIÓN MAYO – SEPTIEMBRE 2021

# EXAMEN COMPLEXIVO DE GRADO O DE FIN DE CARRERA PRUEBA PRÁCTICA

# PREVIO A LA OBTENCIÓN DEL TÍTULO DE INGENIERA EN CONTABILIDAD Y AUDITORÍA

# TEMA:

CONTROL DE INGRESOS Y GASTOS DE LA EMPRESA COMERCIAL TIÑE EN EL 2020

# **EGRESADA:**

ARELIS ANDREA GAVICA BAJAÑA

**TUTOR:** 

CPA. JOSE LAJE MONTOYA

**AÑO 2021** 

#### Resumen

La empresa comercial Tiñe lleva funcionando desde el año 2017, empezando como un pequeño negocio familiar, pero debido a la popularidad que ha ido obteniendo, esta fue creciendo hasta convertirse en una empresa Comercial, las cuales son el tipo de empresas que se dedican únicamente a la compra venta de bienes que pueden ser materia prima o productos finales. La mayor parte de sus productos son de primera necesidad, por lo que es una empresa que tiene bastante actividad de forma diaria.

Para que esta empresa se mantenga, no solamente debe depender de la compra o venta de sus productos, sino que también es necesario que la administración empiece a tomar decisiones financieras que traigan beneficios consigo, como ampliar la empresa, cosa que se ha realizado comparado con sus inicios, además de que el saber cómo llevar de manera correcta los datos comerciales y con los cálculos indicados, presentar un estado financiero más preciso, permite que la empresa conozco más preciso cómo se encuentra en determinado período de tiempo.

Durante el año 2020, la empresa Tiñe ha estado presentando problemas con el control de los registros de ingresos y gastos, de manera que desconocen los valores y si la empresa durante ese período estaba haciendo bien las cosas a nivel financiero. El siguiente trabajo se encarga de revisar los datos de los que dispone la empresa durante este período y realizar los cálculos respectivos para saber si la empresa está en una buena situación financiera, siguiendo con la sub-línea de investigación respectiva establecida por la Universidad Técnica de Babahoyo.

#### Palabras claves

Estados financieros, Ingresos, Gastos, Gestión Financiera, Control

#### Abstract

The commercial company Tiñe has been operating since 2017, starting as a small family business, but due to the popularity it has been obtaining, it grew until it became a Commercial company, which are the type of companies that are solely dedicated to the purchase and sale of goods that can be raw materials or final products. Most of its products are basic necessities, so it is a company that has a lot of activity on a daily basis.

For this company to be maintained, it must not only depend on the purchase or sale of its products, but it is also necessary that the administration begins to make financial decisions that bring benefits, such as expanding the company, which has been done compared to its beginnings, in addition to knowing how to correctly keep the commercial data and with the indicated calculations, present a more precise financial statement, allows the company to know more precisely how it is in a certain period of time.

During 2020, the company Tiñe has been presenting problems with the control of income and expenses records, so that they do not know the values and if the company during that period was doing things financially well. The following work is in charge of reviewing the data available to the company during this period and making the respective calculations to know if the company is in a good financial situation, following the respective sub-line of research established by the Technical University of Babahoyo.

# **Key Words**

Financial statements, Income, Expenses, Financial Management, Control

#### Introducción

Las empresas representan mucho dentro del campo del comercio en el Ecuador, puesto que estas se encuentran por encima de las tiendas o ciertas distribuidoras que se encargan de llevar los productos que se fabrican, aunque también están las de servicios, como microempresas que mayormente son independientes, pero de cierto modo están relacionadas con las más grandes debido a que estas fabrican el producto o tienen un mayor control de determinado servicio.

Los ingresos y egresos son una parte vital dentro de la economía de una empresa, estas representan todas las ganancias y pagos que se deben realizar a lo largo de un periodo de tiempo preestablecido, en algunos casos, se manejan por mes, bimestre, trimestre, semestre, año o incluso años, todo con el fin de ajustarse a las metas que tiene dicha empresa, en ese momento, los ingresos deben ser mayores que los gastos que realiza una empresa, porque de otro modo, esta solo sería un desperdicio de inversión y de materiales, personal, etc.

La empresa comercial Tiñe, está ubicada en la ciudad de Ricaurte en la provincia de Los Ríos, la cual se dedica a la venta de productos, generalmente de primera necesidad, siendo que esta se encuentra posicionada como una de las favoritas debido a la gran cantidad de demanda que tienen de clientes, nació siendo una pequeña tienda de legumbres, pero dada la cantidad de clientes que tenían, es donde decidieron abrir la empresa con los productos que venden ahora.

La empresa Tiñe desde el año 2020 tuvo inconvenientes relacionados a la gestión de sus ingresos y egresos, porque sus cuentas de ese mismo período estaban en desorden o las condiciones en las que se estaban llevando registro no son las más óptimas para asegurarse de presentar información que sea fiable y le permita a la empresa a tomar decisiones administrativas.

Esta investigación es de enfoque mixto, puesto que hace uso de datos numéricos o cuantitativos para hacer la interpretación de los datos, aunque también usa factores que no son

numéricos, sino que son subjetivos o de tipo cualitativos que permiten identificar los factores que influyen dentro del proceso de gestión de procesos contables, usando los métodos analíticos y deductivos, para que con la ayuda de ideas generales y el análisis de los resultados que se han encontrado, respaldados por revisión bibliográfica de algunos términos clave para bien de la investigación.

Gestión Financiera, Tributaria y Compromiso Social es la sublínea de investigación, propuesta por la Universidad Técnica de Babahoyo, Facultad de Administración, Finanzas e Informática, siendo la carrera de Ingeniería en Contabilidad y Auditoría el título al cual está relacionado el estudio de caso realizado.

#### Desarrollo

La empresa comercial Tiñe tiene sus orígenes en el año 2017, siendo dueños una familia que vive en la ciudad de Guaranda, de la cual surgió un pequeño negocio el cual se dedica a la venta de legumbres y todo tipo de verduras; pasando después a ser una empresa que se dedica a comercializar varios productos de primera necesidad que están al alcance de todas las personas, ubicado en la ciudad de Ricaurte, todo esto fue gracias a una inversión con la cual dicha empresa pudo levantarse, posicionándose en el mercado de ducha ciudad, que ofrece sus productos a residentes y a los que vienen de otros lugares por un precio cómodo para la gran demanda de clientes que posee en la actualidad.

La empresa Comercial Tiñe ha estado presentando problemas en conocer su situación financiera a lo largo del presente año debido a que no tienen resultados claros sobre los ingresos y egresos que se realizaron durante el año 2020. Para este proceso se necesita de gente especializada en llevar la contabilidad en la empresa, que tenga las herramientas necesarias para realizar una evaluación a la misma y proponer resultados.

Para que los ingresos y gastos de una empresa se lleven de una buena manera, es necesario saber acerca de herramientas que permitan controlar estos valores, por lo que el equipo de contabilidad debe ser capacitado para que consiga llevar las cuentas de la empresa de forma óptima y ordenada, ya sea para utilizar recursos, tomar decisiones con base en los datos contables que nos facilita la empresa, buscar formas de que estos valores no representen amenazas para la empresa etc.

La empresa es el concepto principal que se debe manejar para ir desde lo más exterior y básico, hacia lo más interno y profundo, la misma palabra tiene varios significados, pero en términos de industrias, se ven algunas definiciones acordes a este estudio de caso, la primera nos dice que "Una empresa es una organización de una, dos o más personas que tienen una actividad profesional y unos objetivos comunes orientados a la ganancia de beneficios" (Morales, 2021).

Tiñe es una organización, incluso cuando se trata de una familia, el hecho de que estas personas se encuentran trabajando juntas para lograr objetivos vendiendo productos de primera necesidad a la demanda que serían los clientes, esta es considerada como una empresa y según la definición antes mencionada por Morales, la empresa Tiñe cumple con las características que definen a una empresa desde un punto de vista general.

Una definición más técnica sobre la empresa es una organización de personas y recursos que buscan la consecución de un beneficio económico con el desarrollo de una actividad en particular. Esta unidad productiva puede contar con una sola persona y debe buscar el lucro y alcanzar una serie de objetivos marcados en su formación. (Galán, 2015)

La empresa se puede definir de forma propia como un grupo que está conformado por una o varias personas con metas en común, quienes realizan múltiples tareas para dar origen a algún bien, ya sea físico o impalpable, y que este sea usado en beneficio de quienes desean satisfacer sus necesidades con dichos bienes.

Las empresas también tienen su propia clasificación dentro de lo que a sus actividades concierne, estas son las empresas de producción, las empresas de servicios, y por último están las empresas comerciales, siendo Tiñe perteneciente a este último tipo y foco del estudio de caso. Las empresas comerciales son todas aquellas que se dedican únicamente a la compra y venta de bienes, ya sean materia prima o productos terminados, pero nunca se dedican a manufacturar algún bien. (Colombia Legal Corporation, 2017) Unos ejemplos de estas empresas pueden ser Almacenes de electrodomésticos, Librerías, Supermercados, Tiendas de prendas y complementos, Jugueterías, Concesionarios, Tiendas de compra y venta de vehículos usados.

La empresa Tiñe se la considera como una empresa comercial, pues, esta no fabrica productos u ofrece servicios, se dedica únicamente a la compra y venta de productos que se distribuyen dentro de la ciudad en la que opera. Sus bienes originalmente eran frutas y verduras, pero gracias al constante crecimiento a lo largo de los años, pasó a convertirse en un supermercado, que con sus precios ha llegado a estar al nivel de las demás empresas comerciales que también se encuentran en la zona.

La contabilidad es un elemento que es muy importante dentro de la empresa, gracias a esta, es que muchas entidades pueden controlar sus acciones monetarias o financieras, algunas las utilizan como una fuente de información para poder tomar decisiones que llevan a que la organización alcance sus objetivos por la forma más óptima posible, pero para entrar en más detalles, es mejor poder observar las distintas definiciones que se tienen sobre la misma para determinar su importancia en cualquier empresa.

"La Contabilidad es una técnica que se utiliza para el registro de las operaciones que afecten económicamente a una entidad y que produce sistemática y estructuralmente información financiera" (Cervantes, 2019).

En esta definición el autor nos da a entender que la contabilidad es algo más sistemático que permite a una entidad u organización el poder reflejar su información financiera, es decir, toda actividad dentro de la empresa que cuya condición sea el uso de dinero, cuentas, y demás operaciones económicas, se verá reflejada bajo esta herramienta para la toma de decisiones o evaluación financiera de la empresa.

"La Contabilidad es el arte de registrar, clasificar y resumir de una manera significativa y en términos monetarios, las operaciones y los hechos que son cuando menos en parte, de carácter financiero, así como el de interpretar sus

resultados" (American Institute of certified public, 2019).

La contabilidad significa una base fundamental para la empresa Tiñe, de esta depende el cómo esta va a permanecer o a salir del mercado, puesto que todos los procesos o actividades que requieran del uso de efectivo en dichos movimientos, ayudan a que la empresa pueda tomar decisiones financieras con base en la solvencia que tienen, y para saberlo, se requiere del uso de la contabilidad.

Tiñe presentó problemas con la contabilidad en el año 2020, debido a la falta de control en los registros diarios, no puede tener una idea clara de la situación financiera en la que se encontró, de seguir así, será normal encontrar errores dentro de los procesos que se intenten realizar, informes incorrectos con valores falsos que perjudicarán a la empresa tanto a corto, como mediano o largo plazo, y en el peor de los casos, esto puede conducir a una bancarrota.

Con base en las definiciones dadas por los autores, se puede dar un concepto propio sobre la contabilidad adaptado al estudio de caso planteado: La contabilidad es un conjunto de herramientas que ayudan a gestionar toda la actividad financiera de una empresa, ya sea pequeña o grande, de esta manera, se evitan posibles riesgos financieros.

La contabilidad también tiene su clasificación, normalmente se la clasifica de acuerdo al tipo de actividades para la cual esta podrá ser utilizada (Rodriguez, 2018). Entre estas divisiones se encuentran las privadas y las oficiales, y siendo la privada que se subdivide en comercial, de costos, bancaria, de cooperativas, hotelera y de servicios, la empresa Tiñe que manejarse con la sección de contabilidad privada, siendo que, de esta sección, se obtiene la contabilidad comercial.

Pero ¿Qué es la contabilidad comercial? "La contabilidad comercial es el tipo de contabilidad centrado en el control contable de la actividad comercial de una empresa. Permite el análisis y cuantificación de dichas acciones y su conocimiento." (Galán, Contabilidad Comercial,

2019) Siendo que las actividades monetarias de Tiñe son mayormente comerciales, entonces esta contabilidad es la más acorde a sus características.

Una vez mostrados los conceptos más básicos, se pasa a ver sobre los elementos esenciales para el estudio de caso, empezando por los ingresos y gastos, puesto que estos son los focos de la investigación, se empezará por mostrar la definición más técnica de los ingresos.

Entendemos por ingresos a todas las ganancias que se suman al conjunto total del presupuesto de una entidad, ya sea pública o privada, individual o grupal. En términos generales, los ingresos son los elementos tanto monetarios como no monetarios que se acumulan y que generan como consecuencia un círculo de consumo-ganancia. (Gil, 2015)

Tiñe, al ser una empresa que se dedica a vender productos ya terminados, la mayor parte del tiempo obtiene ingresos de dichas ventas, por lo que por más mínima que sea dicha venta, esto ya representa una cantidad de dinero entrante, cabe resaltar que estos son solo una parte dichas cantidades para la empresa, porque también existen otros tipos como insumos no monetarios que les ayuden a mejorar sus procesos operativos, etc.

Para hablar de gastos, es necesario recordar que estos solo son un tipo de egreso, lo cual es "toda salida de dinero que se produzca en una empresa o sociedad" (Diaz, 2018). Por lo que se sabe, para toda empresa, si sus ingresos son mayores a sus egresos, significa que la empresa está realizando sus labores de manera efectiva y rentable, pero si se da el caso contrario, se puede ver que la empresa tendría problemas para cumplir con sus obligaciones de pago y que lo que está entrando a la empresa no es suficiente.

Se sabe que los egresos son todas aquellas cantidades que la empresa usa para que la empresa pueda rendir sus actividades operarias de la forma más óptima, entre estas tenemos la electricidad, el agua potable, el teléfono, el internet, etc. Dentro de los egresos se sabe que estos

están divididos entre costos y gastos, términos que muchas veces se cofunden entre sí, cosa que podría traer errores a la hora de presentar los estados financieros.

"Gasto es la utilización o consumo de un bien o servicio a cambio de una contraprestación, se suele realizar mediante una cantidad saliente de dinero. También se denomina egreso". (Pedrosa, 2015) Mientras que el costo es "todo valor que se da a un consumo de factores de producción dentro de la realización de un bien o un servicio como actividad económica". (Galán, Costo, 2016) De esta manera, se puede diferenciar a ambos términos.

Tiñe comete uno de los errores más comunes que es generalizar los egresos como si fuesen gastos, por eso cuando presenta su estado financiero, en lugar de egresos se ven como gastos, y eso es un problema, aunque esta empresa no produce bienes por los cuales tengan costos, si se pueden costear insumos que sean de beneficio y necesarios para operar, como lo pueden ser los carritos de supermercado, la compra de más productos para su posterior venta, cajas registradoras, etc.

Para poder determinar si los ingresos y egresos están debidamente controlados, se usa una herramienta que permite analizar dichos elementos de forma precisa, estos son los estados financieros. Estos son registros que se utilizan para llevar de forma precisa los procesos que requieren de efectivo directamente de la empresa para llevarse a cabo, de entre estos, las herramientas que interactúa con los ingresos y gastos.

Algo que cabe resaltar de los estados financieros, es que tiene gran importancia presentarlos a tiempo, es deber del encargado gracias al cual permitirá estar al tanto de qué tan bien está marchando la empresa, (RSM, 2020) en este caso, la empresa Tiñe. Esto no es todo, la presentación dentro del cronograma establecido por la superintendencia evitará el pago de multas por algún incumplimiento o .atraso.

Dentro de los estados financieros, existe una clasificación en la que entra el análisis de los ingresos y egresos de una empresa, el cual es el Estado de Resultados Integral. Se entiende por Estado de Resultados Integral a un estado financiero que se encarga de presentar las operaciones que ejecuta una empresa dentro de un respectivo período contable, dentro de este, se hace uso de enfrentar los ingresos con los egresos relativos, de esta manera, se obtiene utilidad o pérdida, dependiendo del resultado y el estado de toda la empresa hasta dicho momento. (CODAES, 2019) El Estado de Resultados Integral presenta los ingresos, costos y gastos, de esta forma, el objetivo es medir la utilidad operativa donde se aumenta el ingreso debido a distintas actividades discontinuas, esto a su vez, da un gran resultado para las grandes empresas.

Gracias a la contabilidad, que sirve como un sistema de información, se la puede tomar como una base de datos que ayudan a predecir de futuro de la empresa; (Castro, 2015) el tener una buena fuente de información es lo que puede marcar la diferencia al momento de realizar acciones que van a afectar de manera directa a la salud financiera de una empresa. Cuando se presentan los estados de resultados integral, se pueden dar tres situaciones:

Si la diferencia entre los ingresos y egresos es mayor que 0, entonces la empresa está obteniendo beneficios también llamado utilidades, si la diferencia es menor que 0, entonces los ingresos que está recibiendo la empresa no son los adecuados y está yendo por un mal camino financiero. El tercer caso es más condicional, porque cuando la diferencia es 0, puede significar dos cosas: Que la empresa tiene lo justo para poder pagar sus obligaciones o que la empresa pertenezca al estado, como es el caso del CNE.

La empresa Tiñe necesita de un análisis de los procesos contables que se dieron durante el año 2020, para esto, se requirió del uso de metodologías de la investigación. La metodología de la investigación es un conjunto de herramientas y técnicas utilizadas por el investigador para realizar

la investigación, (Questionpro, 2019) recopilando datos y analizándolos para obtener resultados que permitan mostrar la situación en la que se encuentra la empresa Comercial Tiñe durante el período 2020 con su respectivo análisis.

Esta investigación es de tipo cuantitativa, puesto que se requirió del uso de datos numéricos para determinar los objetivos que necesita la investigación, también es de diseño descriptiva, pues con esta se pretende describir la situación a través del uso de los datos proporcionados por la recolección de los mismos. Se usó el método deductivo porque se parten de ideas generales a ideas más precisas.

Para realizar esta investigación se visitó la empresa Comercial Tiñe, y se realizó una entrevista con el encargado de la misma, en ella, se recibieron los datos correspondientes al año 2020 y se recibió información por parte del dueño referente a los que se hace en los registros contables:

Lo primero que se supo es la falta de anotaciones detalladas de los procesos contables de manera diaria, en ocasiones suelen olvidar anotar todos los datos sobre las ventas y compras realizadas, por lo que los descuadres suelen estar presente en estos casos.

No hay una sola persona destinada a llevar el control del registro de datos, muchas veces están presente los casos en los que una o más personas pueden llegar a registrar de alguna nota de venta o alguna compra que se realiza.

No se encargan de revisar que los datos estén debidamente escritos, este es el mayor error que se comete dentro de los registros contables, puesto que, al momento de usar los datos para sus respectivos balances, se tiende a no revisar lo que se está pasando, simplemente lo transcriben sin fijarse si dicho proceso ya está registrado anteriormente, esto es muy peligroso para la empresa

porque puede generar errores de cálculos y crear una falsa situación de crisis financiera, generando en el peor de los casos, una bancarrota sin motivos.

No se detallan los ingresos y egresos, este problema viene de la mano con el anterior, puesto que durante cada mes se realizan los registros denominando a los costos como gastos, cuando hay una diferencia entre estos dos términos, según lo dicho por el dueño de la empresa, solo se registran en una tabla de Excel anotando los valores sumados del respectivo mes.

Para la recolección de datos se utilizó un proceso de muestreo no probabilístico, es decir, que, para encontrar los datos necesarios para nuestra investigación, no se hizo el uso del cálculo de la muestra sobre una población específica, a esto también se lo denomina una muestra conveniente, de forma que buscamos los datos que nos parecen más accesibles y con mayor facilidad.

Los datos que se recolectaron fueron la suma de cada ingreso y egreso que se obtuvo en la empresa mensualmente, de manera que no hay datos detallados, lo que limita mucho el realizar los cálculos necesarios para llegar a nuestros resultados. Con los datos que se nos facilitó, se procedió a realizar los respectivos cálculos, durante cuatro periodos contables de tres meses.

Cálculos

#### Primer trimestre 2020

# **COMERCIAL TINE**

# **INGRESOS Y EGRESOS**

# **AÑO 2020**

MES	INGRESOS	EGRESOS
Enero	\$15,870.00	\$7,854.00
Febrero	\$4,520.00	\$55,860.00

Marzo	\$1,268.00	\$568.00
TOTAL	\$21,658.00	\$64,282.00

Fuente: Comercial Tiñe Elaborado por: Arelis Gavica

Durante el primer trimestre se realizó la suma de los ingresos y egresos de los meses de enero, febrero y marzo del año 2020 del Comercial. Se observa que el primer mes tuvo ingresos altos y gastos menores. En el segundo es todo lo contrario, se dispararon los gastos a \$55.860.00 dólares, mes que comenzó la pandemia y afecto a los negocios, debido a eso sus ingresos fueron bajos. Dentro del rubro de los gastos están los sueldos, servicios básicos y pago a proveedores que estaban pendientes de cancelar.

Según lo que es para los estándares de los estados de resultados integrales, el ver que los egresos tienen un mayor grado que los ingresos, da a entender que la empresa ha disminuido su utilidad operativa, aunque siendo el caso de la pandemia como factor externo ajeno a ellos, es algo que se debe tomar como meta para el siguiente trimestre mejorar la utilidad operativa.

# **Segundo Trimestre 2020**

Para el segundo trimestre se tomaron los ingresos y gastos de los siguientes meses:

# **COMERCIAL TIÑE**

#### **INGRESOS Y EGRESOS**

# **AÑO 2020**

MES	INGRESOS	EGRESOS
Abril	\$12,598.00	\$4,578.00
Mayo	\$28,790.00	\$25,461.00
Junio	\$12,645.00	\$2,541.00

<b>TOTAL</b> \$54,033.00 \$3	2,580.00
101AL \$34,033.00 \$3	2,580.00

Fuente: Comercial Tiñe

Elaborado por: Arelis Gavica

En el segundo trimestre del año se observa una leve mejora del negocio, sus ingresos son más altos que sus gastos y eso es bueno para todo negocio porque la misma demuestra que su utilidad operativa está creciendo pese a los factores externos que el trimestre anterior les trajo. Si la empresa mantiene dicho ritmo, generaría mayores utilidades.

# **Tercer Trimestre 2020**

En este período se tomaron los ingresos y egresos respectivos de los meses de julio agosto y septiembre.

# **COMERCIAL TIÑE**

# **INGRESOS Y EGRESOS**

# **AÑO 2020**

MES	INGRESOS	EGRESOS
Julio	\$8,921.00	\$2,631.00
Agosto	\$15,612.00	\$5,678.00
Septiembre	\$2,546.00	\$4,591.00
TOTAL	\$27,079.00	\$12,900.00

Fuente: Comercial Tiñe

Elaborado por: Arelis Gavica

En este trimestre el negocio se recuperó debido a que las personas ya comenzaron a salir más debido a que las restricciones en el país se levantaron. Esto implicó el que los niveles de la demanda en el pueblo empezaron a crecer y por consecuencia, tanto los ingresos como los egresos

también estarían presentes, y como los resultados de este trimestre también son positivos, eso quiere decir que Tiñe hasta este punto estaba mejorando su utilidad operativa.

# **Cuarto Trimestre 2020**

Este último período es por lejos el que más valores lleva consigo, esto debido a la demanda de las festividades en diciembre, la cual es donde las empresas comerciales tienen más demanda.

# **COMERCIAL TIÑE**

#### **INGRESOS Y EGRESOS**

# **AÑO 2020**

INGRESOS	EGRESOS
\$5,485.00	\$1,546.00
\$4,587.00	\$2,548.00
\$150,254.00	\$162,487.00
\$160,326.00	\$166,581.00
	\$5,485.00 \$4,587.00 \$150,254.00

Fuente: Comercial Tiñe Elaborado por: Arelis Gavica

En este último trimestre del año 2020 se observa que tuvo más gastos que ingresos, debido que en el último mes se compró más mercaderías y se contrató personal temporal por ser temporada navideña y se necesitaba gente para cubrir ciertos puestos, desinfectar a los clientes, observar que nadie se vaya sin pagar, etc.

El año 2020 fue terrible para todos los negocios debido a la pandemia que se está viviendo, entre estos, la mayoría cerraron sus puertas y despidieron personal. Nadie estuvo preparado para eso, porque las planificaciones y presupuestos de las empresas se vinieron abajo.

Para poder presentar el informe de ingreso y egresos del año 2020, se tomaron los cuatro trimestres de la empresa con respecto a los ingresos y egresos de la misma y haciendo una

comparación entre un período con el anterior a este, y calcular así sus varianzas, de manera que se verifique qué tan efectiva o no es la empresa con su control.

Informe de ingresos y egresos año 2020

	1° Período	2° Período	Varianza
Ingresos	\$21,658.00	\$54,033.00	\$32,375.00
Egresos	\$64,282.00	\$32,580.00	-\$31,702.00

Fuente: Comercial Tiñe

Elaborado por: Arelis Gavica

	2° Período	3° Período	Varianza
Ingresos	\$54,033.00	\$27,079.00	-\$26,954.00
Egresos	\$32,580.00	\$12,900.00	-\$19,680.00

Fuente: Comercial Tiñe

Elaborado por: Arelis Gavica

	3° Período	4° Período	Varianza
Ingresos	\$27,079.00	\$160,326.00	\$133,247.00
Egresos	\$12,900.00	\$166,581.00	\$153,681.00

Fuente: Comercial Tiñe

Elaborado por: Arelis Gavica

Dentro del informe de ingresos y egresos, aplicando el método de observación, se encontraron ciertas situaciones que son importantes para determinar la salud financiera de Tiñe, entre estas:

Los ingresos y egresos tienen variaciones demasiado extrañas, siendo que hay una diferencia muy negativa en la segunda relación de trimestres, por su parte, la varianza del mes de

diciembre se ve como un aspecto positivo por la gran diferencia que existe, pero un factor que define que las cuentas contables se están llevando bien son las utilidades, las cuales se calcularon de la siguiente forma:

Utilidades = Ingresos - Egresos 
Utilidades = 
$$$263,096.00 - $276,343.00$$
 
Utilidades =  $-$13,247.00$ 

Se puede ver que las utilidades están en una cantidad negativa, eso quiere decir que la empresa no está llevando bien sus cuentas, puede ser por la falta de revisión en los registros que realizan a diario, confirmando así uno de los posibles riesgos financieros que se están cometiendo, al no estar llevando bien los registros contables, es muy posible que los resultados que se estén reflejando en los cálculos sean incorrectos, y de continuar así, el problema podría llevar a la empresa a una bancarrota por errores.

#### **Conclusiones**

Durante el año 2020 Tiñe tuvo inconvenientes contables debido al inicio de la pandemia, viéndose afectada en tener que realizar pagos que excedían a los ingresos que estaba recibiendo, con tal de cumplir sus obligaciones, la utilidad operativa de la empresa es bastante baja gracias al cálculo de los registros contables que se han realizado.

Los meses en los que mayor recaudación de ingresos tuvo la empresa Tiñe, se vieron fuertemente afectados por las secuelas de la pandemia y las festividades, al ser diciembre el mes que tuvo un índice más alto de ganancias, sus responsabilidades financieras hicieron que todas esas entradas de dinero fuesen usadas, incluso faltó dinero para pagar, y aunque cumplió, los resultados que deberían ser utilidades, se terminaron convirtiendo en pérdidas, demostrando que la situación financiera de Tiñe no estaba en la condición más óptima.

La empresa comercial Tiñe, no lleva un control como se indica, mantienen sus notas de una manera desordenada cuando se trata de registrar la actividad comercial, que, por la naturaleza de la misma, se dedica únicamente a la compra venta de productos, pero necesita que se haga un registro muy preciso, pero no es el caso, sus registros están hechos en cuadernos, y no están debidamente detallados, solo anotan lo que les parece importante, dejando a un lado algunas actividades.

# Bibliografía

- American Institute of certified public. (2019). Concepto de Contabilidad. 1-9.
- Castro, J. (25 de Febrero de 2015). *Elabora un estado de resultados paso a paso*. Obtenido de Corponet: https://blog.corponet.com.mx/elaborar-un-estado-de-resultados-paso-a-paso
- Cervantes. (04 de noviembre de 2019). *Qué es la contabilidad. Definiciones distintos autores*.

  Obtenido de Contador Contado: https://contadorcontado.com/2019/11/04/que-es-la-contabilidad-definiciones-distintos-autores/
- CODAES. (2019). ¿Qué es el Estado de Resultados? Obtenido de UADY: http://academica.uaslp.mx/oa/estadoresultados/index.html
- Colombia Legal Corporation. (04 de marzo de 2017). ¿Cómo Se Clasifican las Empresas Según su Actividad Económica en Colombia? Obtenido de Colombia Legal Corporation: https://www.colombialegalcorp.com/blog/como-clasifican-las-empresas-segun-actividad-economica-en-colombia/
- Diaz, T. (02 de julio de 2018). *Definición de Egresos*. Obtenido de Economía Simple: https://www.economiasimple.net/glosario/egresos
- Galán, J. S. (02 de diciembre de 2015). *Empresa*. Obtenido de economipedia: https://economipedia.com/definiciones/empresa.html
- Galán, J. S. (27 de mayo de 2016). *Costo*. Obtenido de Economipedia: https://economipedia.com/definiciones/coste-costo.html
- Galán, J. S. (06 de agosto de 2019). *Contabilidad Comercial*. Obtenido de Economipedia: https://economipedia.com/definiciones/contabilidad-comercial.html
- Gil, S. (13 de julio de 2015). *Ingresos*. Obtenido de economipedia: https://economipedia.com/definiciones/ingreso.html

- Leon, P. d. (2014). Contabilidad de costos. UTEHA.
- Morales, I. (01 de febrero de 2021). *Empresa: ¿Qué es y diferentes tipos?* Obtenido de stelOrder: https://www.stelorder.com/blog/empresa/
- Pedrosa, S. J. (19 de octubre de 2015). *Gasto*. Obtenido de economipedia: https://economipedia.com/definiciones/gasto.html
- Questionpro. (2019). ¿Qué es la metodología de la investigación? Obtenido de Questionpro: https://www.questionpro.com/blog/es/metodologia-de-la-investigacion/
- Rodriguez, Y. A. (2018). *CLASIFICACIÓN DE LA CONTABILIDAD*. Obtenido de Contabilidad: https://yulyandreaaldanarodriguez.wordpress.com/clasificacion-de-la-contabilidad/
- RSM. (04 de marzo de 2020). *La importancia de tener los estados financieros a tiempo*. Obtenido de RSM: https://www.rsm.global/peru/es/aportes/blog-rsm-peru/la-importancia-de-tener-los-estados-financieros-tiempo

# Anexos

Anexo 1

Fotografías durante la entrevista con el dueño de la empresa.





Anexo 2

Datos de ingresos y egresos (gastos) del período 2020 proporcionados por el dueño de la empresa.

C	OMERCIAL T	IÑE		
INGRESOS Y GASTOS				
AÑO 2020				
Meses	Ingresos	Gastos		
Enero	\$ 15,870.00	\$ 7,854.00		
Febrero	\$ 4,520.00	\$ 55,860.00		
Marzo	\$ 1,268.00	\$ 568.00		
Abril	\$ 12,598.00	\$ 4,578.00		
Mayo	\$ 28,790.00	\$ 25,461.00		
Junio	\$ 12,645.00	\$ 2,541.00		
Julio	\$ 8,921.00	\$ 2,631.00		
Agosto	\$ 15,612.00	\$ 5,678.00		
Septiembre	\$ 2,546.00	\$ 4,591.00		
Octubre	\$ 5,485.00	\$ 1,546.00		
Noviembre	\$ 4,587.00	\$ 2,548.00		
Diciembre	\$150,254.00	\$162,487.00		
Total	\$ 263,096.00	\$ 276,343.00		



# Urkund Analysis Result

Analysed Document: ARELIS GAVICA – PASAR AL URKUND 2.docx

(D113437752)

Submitted: 9/25/2021 10:57:00 PM Submitted By: andreaarelis 7@gmail.com

Significance: 3 %

**Sources included in the report:** 

https://actualicese.com/definicion-de-una-empresa-comercial/

https://silo.tips/download/estructura-general-del-egel-conta-la-contabilidad-y-el-

sistema- contable

https://docplayer.es/13709904-Sede-cuenca-carrera-de-contabilidad-y-

auditoria.html

Instances where selected sources appear:

3

Anexo 4

25

Ricaurte, 17 de Septiembre del 2021

Yo, Tiñe Coles Miguel Angel, con numero de cedula Nº 0201121613 en calidad de

Representante Legal del Comercial Tiñe con RUC 0201121613001, por medio de la presente

autorizo a la señorita Arelis Andrea Gavica Bajaña con número de cedula 1205275157 a realizar

su respectivo estudio de caso con el tema Control De Ingresos Y Gastos De La Empresa

Comercial Tiñe En El 2020, el cual es un requisito previo a la obtención del titulo de Ingeniera

en Contabilidad y Auditoría.

El comercial se compromete a brindar toda la información necesaria. Y se emite este

presente para los fines pertinentes.

Atentamente,

Tiñe Coles Miguel Angel Representante Legal

Miguelive

C.I. 0201121613